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ВЛАДИМИР ПУТИН ПОДВЁЛ ИТОГИ ГОДА НА ПРЕСС-

КОНФЕРЕНЦИИ 

В пятницу, 23 декабря, президент России Владимир Путин провел 

пресс-конференцию для журналистов. Подводя итоги уходящего года, 

Владимир Путин ответил на несколько десятков вопросов российских и 

зарубежных журналистов. Ключевыми стали вопросы экономического и 

сельскохозяйственного развития страны.  

Сравнивая  макроэкономические показатели 2015 года, когда спад ВВП 

составил 3,7% с данными 2016 года, Путин отметил, что в этом году также 

ожидается спад, но уже на уровне 0,5 - 0,6%. По словам президента, этого 

удалось добиться за счет роста в некоторых отраслях реального сектора 

экономики - машиностроении, химической промышленности и сельском 

хозяйстве, пишет "Российская газета". Вторым фактором стала низкая 

инфляция, которая в этом году составит менее 6%, отметил Путин. Это 

рекордно низкий уровень инфляции и дает все основания полагать, что 

реально достичь целевых показателей и в ближайшее время выйти на 

параметры пяти и далее четырех процентов инфляции. Между тем, 

отмечается снижение  и реальных располагаемых доходов населения, что 

ведет к снижению потребительского спроса, отражается и на инвестициях в 

конечном итоге. Однако здесь есть определенный положительный тренд: за 

последние месяцы наблюдается очень скромный, но все-таки рост реальной 

заработной платы в реальном секторе экономике, и это в целом настраивает 

на позитивный лад, который вселяет определенную уверенность в том, что 

движение будет положительное и в ближайшей перспективе.  Положительная 

динамика сохраняется и в демографии. Чуть-чуть меньше стала рождаемость, 

но улучшились показатели по смертности ("Пресс-код: диалог с 
уважением")  

"Московский комсомолец" отмечает, что, по словам министра 

финансов Антона Силуанова, такая планка бюджетного дефицита была 

сохранена в основном благодаря доходам от приватизации, которые дали 

возможность сократить и оптимизировать траты из резервов правительства и 

минимизировать заимствования на финансовом рынке. Но традиционные 

доходы России от продажи нефти и газа в разные месяцы года падали от 30% 

до 45%. Кстати, даже ЦБ отмечал, что Резервный фонд будет пополняться не 

ранее 2019 года и только при условии роста цен на нефть до $55, пишет 

газета ("На что жить, того не миновать"). 

"РИА Новости"  пишут, что Украина, санкции, даже Турция и Сирия, 

не говоря об уходящей администрации США – все это на ежегодной пресс-

конференции российского президента звучало как-то спокойно и слегка 

расслабленно. Причем относилось это как к ответам, так и вопросам. 
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А вот внутренние проблемы были на точке кипения. Причем проблемы 

весьма специфического характера. В этот раз это не плохие дороги или 

маленькие зарплаты, а отношения людей, осложненные поведением 

некоторых частей государственной власти. Это новая ситуация, хотя она 

ощущалась уже много месяцев. "Я бы первым делом упомянул поднятый 

предельно острый вопрос о ползучем введении в России действительно 

жуткого феномена – ювенальной юстиции в "скандинавском духе", пишет 

автор. Это насчет введения закона, когда шлепнувший ребенка отец может 

сесть на 2 года (а сосед – отделаться штрафом), и когда можно изымать детей 

из семьи, если она недостаточно богата и т.д. Прозвучал и еще один эпизод, 

вызывающий в обществе ужас и недоумение: учительница сделала репост 

садистского видео против детей, чтобы привлечь внимание к этому явлению. 

В результате получила тюремный срок – за "распространение порнографии". 

Да, и эти слова тоже на пресс-конференции звучали – вы говорите одно, 

а делается потом что-то другое. Причем это касается суда 

и правоохранительной отрасли, про которые Путин недавно уже высказался: 

"волосы дыбом встают" (это когда человек пишет заявление в прокуратуру, 

и факт этого заявления служит поводом для заведения на него дела). 

Наконец, спрашивали и про то, о чем уже, вроде бы, говорили, и ответы были 

получены. Про вылазки "православных" экстремистов, про нападения 

на объекты культуры, какой бы она ни была. Ощущалось, что главные 

страсти кипят именно по этим вопросам. Более того, это не только пресс-

конференции касается. Общая картина складывается такая: внутри общества 

работают агрессивные лобби. Иностранные – потому что инициативы по 

части ювенальной юстиции стопроцентно результат такой тихой лоббистской 

работы не местного происхождения. И лобби чисто внутренние. Эти люди 

стараются использовать как дубину нашу юстицию (а раз так, то с ней что-то 

серьезно не то) и законодательные власти. То, что во всяких спорах обеим 

сторонам надо уметь сдерживать себя – призыв, конечно, правильный, 

но вряд ли достаточный. Проблема внутренней агрессии (как сто лет назад?) 

сложная, большая, решать ее придется долго и упорно. Иначе будет обидно, 

что наша ядерная триада – сильнее всех, но горящие немотивированной 

злобой персонажи окажутся сильнее даже триады ("Итоговая пресс-

конференция: о мире, Украине и умении договариваться") 

Между тем политологи, опрошенные "РИА Новости" по итогам 

большой ежегодной конференции Владимира Путина, считают, что самыми 

значимыми ее блоками стали социально-экономические вопросы; по мнению 

экспертов, президент не только не боялся отвечать на острые вопросы, но и 

сам провоцировал их. 

Гендиректор Центра политической информации Алексей Мухин 

считает, что самыми значимыми блоками стали социально-экономические, 

но привлекло внимание другое: президент сам провоцировал острые 

вопросы, периодически беря в руки бразды правления пресс-конференцией 

и отбирая "хлеб у Дмитрия Пескова". "Причем он просил задать вопросы тех 
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журналистов, от которых, что называется, можно было ожидать всего что 

угодно. Явно журналисты с оппозиционным прошлым пытались вывести его 

из состояния эмоционального равновесия. Этого не произошло, Владимир 

Путин провел конференцию довольно спокойно, живо, информативно", – 

считает Мухин. При этом он отметил, что на те вопросы, на которые 

президент не мог ответить, "он и не отвечал, в чем честно признавался". 

"Острые вопросы, конечно, о Немцове, об Улюкаеве, о Бельянинове. О так 

называемых политзаключенных острый был вопрос задан украинским 

журналистом – предсказуемо. Но надо сказать, из пресс-конференции 

в пресс-конференцию эти вопросы, к сожалению, повторяются, поэтому они 

острые условно. Владимир Путин так или иначе давал на них уже эти 

ответы", – считает политолог. 

Его коллега политолог, директор Международного института 

новейших государств Алексей Мартынов отметил, что по внутренним 

вопросам президент России остается "главным терапевтическим средством" 

для того, чтобы разъяснить многие неясные вещи и успокоить широкую 

общественность. 

Мухин считает важным, что президент дал понять, что расходы 

на национальную оборону снижаются. "Президент в принципе дал понять, 

что расходы снижаются. Мы достигли определенного уровня модернизации, 

и дальше уже все пойдет по накатанной. Пожалуй, это пока важно", – считает 

эксперт, выделив значимым и то, что Путин дал, по его мнению, карт-бланш 

Центральному банку на введение жесткой контролирующей политики 

в отношении банков, в том числе региональных. 

Его коллега, политолог Глеб Кузнецов также акцентировал внимание 

на том, что три месяца в стране шел открытый для всех бюджетный процесс. 

"Это озвучивалось на заседаниях ГД и в переговорах Госдумы 

с правительством… Это не столько экономия, сколько поэтапное снижение 

пиковых показателей, которые нужны были в годы, когда начиналась 

программа технического перевооружения вооруженных сил. Сейчас пик 

расходов пройден", – пояснил он. 

Говоря о вопросах, касающихся внешней повестки, Кузнецов считает, 

что президент придерживался "здорового консерватизма". 

"Ничего пока яркого и нового я не услышал. Примирительный тон 

звучит. Единственное, о чем говорит, это о необходимости соблюдения 

паритета, но эта линия весь 2016 год проходила. Много раз Россия 

протягивает Западу руку помощи в надежде, что здравый смысл возобладает, 

и какие-то совместные действия в Сирии и в целом в обеспечении мировой 

безопасности будут достигнуты. Пока главная новость этой пресс-

конференции, что не озвучивается ничего, что не было бы уже озвучено 

многократно. Я бы так сказал, здоровый консерватизм", – считает эксперт. 

При этом Мартынов считает, что основная часть вопросов журналистов 

касалась внешней повестки. "Безусловно, это больше волнует и журналистов, 
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и общество. Но также был дан ряд очень важных акцентов по внутренней 

политике", – сказал политолог. 

По его мнению, важнейшими вопросами по внешней политике стали 

в вопросы о взаимоотношениях России и Запада, вопросы выстраивания 

российско-американских отношений, вопросы реализации российско-

турецких отношений в борьбе с международным терроризмом, вопросы, 

связанные с взаимодействием и отношениями Российской Федерации 

с Европейским Союзом ("Пресс-конференция Путина была 

информативной, считают политологи"). 

Пресс-конференция президента РФ Владимира Путина оставила 

двойственное впечатление: с одной стороны, правильная постановка проблем 

и честное их изложение, с другой – остается нерешенной проблема кризиса, 

заявил лидер КПРФ Геннадий Зюганов. 

"У меня осталось по-прежнему двойственное ощущение. С одной 

стороны, правильная постановка проблем, довольно честное их изложение. С 

другой стороны, система власти, которая создана в лице его правительства 

и региональных властей, не справляется с тремя ключевыми проблемами, 

которые стоят за спиной у каждого человека", – сказал Зюганов журналистам 

РИА Новости. 

По его словам, первая проблема – это кризис, вторая – раскол 

в обществе, и третья – "клещи, которые сжимают, нищета нарастает, 

а аварийность во всех системах усиливается". "Поэтому надо будет 

принимать принципиально иные решения", – считает лидер КПРФ. 

Зюганов подчеркнул, что послание президента и его большая пресс-

конференция в сумме дают представление об отношении главы государства 

ко всему комплексу вопросов как внутренней, так и международной жизни. 

"Выступает логично, держится уверенно, отвечает на многие вопросы 

прямо, что делает честь руководителю страны, который в деталях знает 

многие довольно сложные проблемы, имеет на все свою точку зрения", – 

сказал Зюганов. 

"Что касается главного вопроса, который он поставил в послании – 

выйти на мировые темпы экономического роста к 2019 году, а это означает 

иметь плюс 3% минимум, на этот вопрос ответа, к сожалению, пока нет. 

Потому предыдущие три года у нас экономика падала", – подчеркнул он 

("Зюганов поделился впечатлениями о пресс-конференции Путина").  

Руководитель "Политической экспертной группы" Константин Калачев 

считает, что президент РФ Владимир Путин, отвечая на вопросы 

журналистов в ходе ежегодной пресс-конференции, улучшает социальное 

самочувствие граждан РФ. Политолог отметил, что президенту интересно 

говорить на тему международной повестки, тем не менее, Путин уделяет 

много внимания именно внутренним вопросам страны. 

"Пресс-конференция ориентирована, в первую очередь, на российскую 

аудиторию, а для российской аудитории сейчас вопросы внутренней 

повестки, вопросы экономические являются главным приоритетом. И 
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собственно говоря, президент внушает уверенность в завтрашнем дне, 

демонстрирует сдержанный оптимизм, способствует росту социального 

самочувствия, говоря о тех результатах экономических этого года, которые 

контрастируют с результатами года предыдущего", – сказал Калачев 

("Политолог рассказал о социальном эффекте от пресс-конференции 

Путина").  

По мнению политолога Евгения Минченко, пресс-конференция прошла 

для главы государства в комфортном формате, пишут "Известия". 

"Видно было, что Владимир Путин чувствует себя уверенно. И для 

этого были все условия – ситуация в экономике начала выравниваться и в 

международной обстановке есть поводы для оптимизма" – считает эксперт. 

Комментарий Владимира Путина на тему его возможного участия в 

президентских выборах в 2018 году Евгений Минченко назвал 

"оптимальным". Что касается вопроса об обновлении региональных кадров, 

то тут, по словам Евгения Минченко, Владимир Путин старается находить 

новых людей, подтверждая тем самым, что идет процесс "выращивания 

новой элиты" в стране.  

"Неслучайно прозвучали фамилии недавних назначенцев-губернаторов 

Игоря Васильева в Кировской области, Дмитрия Овсянникова в Севастополе, 

губернатора Тульской области Алексея Дюмина и Дмитрия Миронова в 

Ярославской области. Это говорит о том, что новые губернаторы близки к 

президенту", - отметил эксперт. 

Председатель правления Фонда развития гражданского общества 

Константин Костин, комментируя слова главы государства о том, что 

досрочные выборы президента в России "возможны, но нецелесообразны", 

напомнил, что законодательством предусмотрена процедура, позволяющая 

провести в России досрочные выборы, однако прибегать к этому механизму 

нет необходимости. 

"Да, это возможно. Да, это нецелесообразно, существуют 

конституционные рамки, и нужны какие-то серьезные, экстраординарные 

причины – ведь процедура запускается  отставкой действующего 

президента, – уточнил Константин Костин. - И, конечно, президент имел в 

виду, что досрочных выборов не будет".  

Политолог Дмитрий Орлов считает прагматизм – главным подходом 

Владимира Путина к ответам на вопросы представителей СМИ. "Его слова о 

том, что он построил мост, а они могут его назвать как хотят, можно считать 

отсылкой к классической фразе: "Главное, чтобы кошка ловила мышей, а как 

ее назвать, неважно". Это та же логика развития, которую президент уже 

заявлял в послании Федеральному собранию, она же прослеживалась и на 

большой пресс-конференции, – отметил Дмитрий Орлов. – Президент 

говорит в целом о прагматичном подходе, о том, что нужно развивать 

инфраструктуру самого разного рода – от экономической до общественной". 

Дмитрий Орлов также обратил внимание на слова президента о 

необходимости противостоять всем видам лоббизма. "То есть общественные 



6 

интересы нужно понимать достаточно широко и не сводить их к давлению на 

власть в интересах каких-то групп и частных интересов. Это – главное", –

 добавил эксперт.  

По мнению профессора Высшей школы экономики Олега Матвейчева, 

пресс-конференция была построена на развитии тех тезисов и мыслей, 

которые уже звучали на встречах с журналистами и были заявлены в 

послании президента. Политолог отметил, что в общении с журналистами 

прозвучало немало интересных моментов, в том числе острый вопрос про 

"Ельцин-Центр", про WADA и проблемы спортивного допинга. 

Руководитель "Политической экспертной группы" Константин Калачев 

заявил "Известиям", что все темы, которые он ожидал услышать, прозвучали. 

"Внимание к экономической проблематике соответствовало главному 

общественному запросу – люди хотят знать, что происходит и будет 

происходить с российской экономикой. Демонстрация вовлеченности 

президента в решение экономических проблем – это то, что хотел увидеть 

массовый зритель. Майские указы, приватизация, бюджет, повестка развития, 

налоговая система, рекордно низкая инфляция – круг тем был весьма 

широк",– пояснил эксперт. 

"Стандарт большой пресс-конференции – это демонстрация готовности 

президента отвечать на самый широкий круг вопросов, практически по 

любым как глобальным, так и частным темам, и любой степени остроты, –

 считает председатель совета директоров Института социально-

экономических и политических исследований Дмитрий Бадовский. –

 Соответственно, все задачи демонстрации открытости, 

компетентности главы государства решены". 

Секретарь Общественной палаты РФ, сопредседатель Центрального 

штаба ОНФ Александр Бречалов отметил, что пресс-конференция президента 

в очередной раз продемонстрировала беспрецедентную открытость его 

позиции и уважение к гражданам. Глава государства, по словам Александра 

Бречалова, провел анализ ситуации в стране и в мире – подчеркнул, что 

Россия не отступит от своих позиций ни в борьбе с терроризмом, ни с 

внутренними проблемами. 

"Владимир Путин сказал, что все – и госкомпании, и государственные 

органы управления – должны действовать более эффективно и сокращать 

неэффективные расходы – это особенно актуально в нынешних 

экономических реалиях. Он также затронул тему высоких зарплат, которые 

получают менеджеры высшего эшелона, работающие в подобных 

структурах. Считаю, что такой подход – правильный способ вернуть 

некоторых наших чиновников "с небес на землю", – считает Александр 

Бречалов ("Президент подошел к пресс-конференции "с прагматизмом") 

 

 

 



7 

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ ПРОВЕЛ ПОСЛЕДНЕЕ В ЭТОМ ГОДУ 

ЗАСЕДАНИЕ 

23 декабря  Совет Федерации провел последнее в осенней сессии 

заседание, на котором не только одобрил ранее принятые Госдумой законы, 

но и принял заявление в связи с убийством посла России в Турции Андрея 

Карлова. 

В верхней палате полагают, что подобные действия, направленные на 

раскол международного сообщества, только подтверждают вывод о 

необходимости объединения усилий всех государств в противостоянии 

террористам, пишет "Российская газета". По мнению парламентариев, 

следует отложить политические разногласия и занять твердую позицию в 

пользу налаживания широкого и эффективного межпарламентского и 

межгосударственного сотрудничества в сфере борьбы с международным 

терроризмом.  

На "правительственном часе" перед сенаторами выступила министр 

здравоохранения Вероника Скворцова. Комментируя ситуацию с 

отравлением "боярышником" в Иркутске, она пообещала, что изъятия из 

аптек лекарственных препаратов, содержащих спирт, не будет, поскольку 

они являются лекарствами ежедневного потребления для населения 

пенсионного возраста. В частности, по этой причине вопрос по рецептурному 

отпуску пока не решен, но разработаны другие меры, которые позволят не 

допустить злоупотребления спиртосодержащими лекарствами. Так, на 

регистрации в минюсте сейчас находятся два приказа минздрава, 

регулирующие отпуск спиртосодержащих настоек в аптеках. "Мы начали 

принимать меры в 2014 году, когда стали законодательно ограничивать тару 

в зависимости от концентрации спирта. Второй момент - это количественный 

учет препаратов: не более двух баночек в одни руки", - пояснила Скворцова. 

Спикер Валентина Матвиенко в свою очередь пообещала, что Совфед 

подключится к законодательной работе по регулированию рынка 

спиртосодержащей продукции. "В данном случае речь идет о регулировании 

спиртосодержащей продукции, не алкоголя как такового", - пояснила она. 

Подводя итоги сессии, председатель Совфеда выступила с инициативой 

подготовки предложений по нивелированию рисков, связанных с 

трансформацией трудовых отношений. Она пояснила, что из-за 

стремительного развития технологического прогресса уже через десять лет 

многие традиционные профессии окажутся невостребованными. 

Проработкой этой темы займутся комитеты по социальной политике, по 

экономической политике, по науке, образованию и культуре. "И еще одно 

задание нам всем на следующий год - довести до конца решение 

наболевшего вопроса с уплатой регионами страховых взносов на 

обязательное медицинское страхование неработающего населения", - 

добавила Матвиенко ("Сессия сдана").  
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РЕГИОНАМ ПРЕДСТОИТ УЛУЧШИТЬ ИНВЕСТИЦИОННЫЙ 

КЛИМАТ К КОНЦУ 2017-ГО 

Специалисты Агентства стратегических инициатив представили на 

инвестиционном форуме в Смоленске 12 целевых моделей, которые за год 

должны быть внедрены во всех субъектах федерации. Они лягут в основу 

решения масштабных задач по созданию благоприятного инвестиционного 

климата, поставленных президентом РФ перед региональными лидерами на 

ноябрьском заседании президиума Госсовета в Ярославле, сообщила 

"Российская газета".  

Решения, принятые на заседании президиума Государственного совета, 

закономерно проистекают из предыдущих проектов - регионального 

инвестиционного стандарта, Национальной предпринимательской 

инициативы и рейтинга состояния инвестиционного климата в субъектах РФ. 

Благодаря им не просто определились регионы-передовики, создавшие 

лучшие условия для инвесторов, но и стало понятно, что несмотря на единое 

федеральное законодательство, деловая среда на территории страны сильно 

разнится. В течение следующего года на всей территории России должен 

установиться одинаково благоприятный инвестиционный климат. Решать эту 

задачу предстоит руководству регионов совместно с бизнес-сообществом. 

На форуме "Развитие экономического и инвестиционного потенциала", 

прошедшего в Смоленске, образцы моделей, разработанных для региона, 

представил руководитель управления по проектам развития малого и 

среднего бизнеса Агентства стратегических исследований (АСИ) Иван 

Аврах. По его словам, все они разработаны на основе лучших региональных 

практик. Первая модель устанавливает показатели качества регионального 

инвестиционного законодательства, вторая - показатели качества работы 

организации, специализирующейся на привлечении инвестиций и работе с 

инвесторами (региональные корпорации инвестиционного развития и тому 

подобные структуры), третья - качество регионального инвестиционного 

портала. Четвертая модель характеризует эффективность обратной связи 

инвесторов и руководства региона, пятая - качество государственного 

кадастрового учета, шестая - качество государственной регистрации прав, 

седьмая - процесс получения разрешения на строительство, восьмая и 

девятая - процесс технологического присоединения к сетям - соответственно, 

электрическим и газовым, десятая - процесс подключения к коммунальным 

сетям. Одиннадцатая модель связана с качеством контрольно-надзорной 

деятельности, двенадцатая - с эффективностью господдержки малого и 

среднего бизнеса. Все задачи - разного уровня сложности. К примеру, если 

усовершенствовать региональный инвестиционный портал можно довольно 

быстро, то для достижения целевых показателей в сфере кадастрового учета  

нужны усилия всех уровней власти - федеральной, региональной и 

муниципальной, а также высокий профессионализм участников этого рынка. 

Регионы Центральной России внесли немалый вклад в разработку 

моделей: за образец взяты инвестиционные порталы Воронежской, 
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Калужской и Тульской областей, процедура госрегистрации прав в 

Московской области, брянский механизм получения разрешений на 

строительство, организация проверок предпринимателей на основе 

костромского и ярославского опыта. А меры господдержки 

предпринимательства оказались "образцовыми" сразу в нескольких областях 

округа - в Брянской, Владимирской, Калужской, Липецкой, Орловской и 

Смоленской.  

Иван Аврах подчеркнул, что регионам предстоит создать проектные 

офисы с участием представителей бизнес-сообщества, которые будут 

отвечать за реализацию целевых моделей. К 1 марта 2017-го следует 

разработать соответствующие "дорожные карты", чтобы выполнить 

поставленные задачи к концу года. При этом они всегда могут обратиться за 

помощью и в АСИ, и в специально созданные федеральные рабочие группы, 

которые будут заниматься решением системных проблем. Кроме того, на 

площадке Российской академии народного хозяйства и госслужбы будет 

продолжена реализация программы обучения региональных чиновников, 

начатая в 2016 году. Обучение по программе развития управленческих 

компетенций прошли уже представители 36 регионов, остальные получат эти 

знания до конца 2018 года. 

Специалисты АСИ подчеркивают, что регионам предстоит подготовить 

огромное количество документов. К ним будет организован свободный 

доступ через информационную систему "Регион ID". На этой платформе 

можно будет найти целевые модели и "дорожные карты" по их внедрению - 

от каждого субъекта. При этом представители бизнес-сообщества смогут не 

только увидеть отчеты чиновников, ответственных за исполнение "дорожной 

карты", но и сообщить, как обстоят дела на самом деле. 

Руководитель Агентства стратегических инициатив Андрей Никитин 

считает, что национальный инвестиционный рейтинг помог понять, что 

мешает выровнять условия для бизнеса на территории всей страны. "В своей 

работе мы руководствовались несколькими принципами. Первый принцип: 

все предложения можно реализовать в рамках существующего федерального 

законодательства. Соответственно, они где-то уже, в каких-то регионах 

реализованы. Второй: здесь нет ничего такого, что нельзя было бы сделать за 

один год. И, наконец, самое важное: инвестиционный климат существует не в 

голове региональных руководителей или каких-то других чиновников, а 

вокруг забора конкретного предприятия. Поэтому все, что мы делаем и 

предлагаем, должно быть в первую очередь основано на запросах самих 

предпринимателей" - отмечает Никитин ("Модельный ряд"). 

 

НА ПОДДЕРЖКУ ВРАЧЕЙ ВЫДЕЛЕНО 3,2 МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ 

На трудоустройство врачей в сельской местности в следующем году 

выделено более трех миллиардов рублей. Эти средства пойдут на 

единовременные компенсации медицинским работникам. 
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Правительство утвердило объем финансирования на трудоустройство 

врачей в сельских населенных пунктах. Межбюджетные трансферты из 

бюджета Фонда обязательного медицинского страхования  бюджетам 

территориальных фондов ОМС составят 3,2 миллиарда рублей, пишет 

"Российская газета". 

Это позволит дополнительно трудоустроить около пяти тысяч врачей в 

медицинские учреждения сельских населенных пунктов, рабочих поселков и 

поселков городского типа, сообщается на сайте правительства. 

Такие выплаты предоставляются регионам на основе заявок. Выплаты 

финансируются из бюджета ФОМС и средств регионов в соотношении 60 к 

40 процентам. В 2017 году медицинским работникам не старше пятидесяти 

лет, имеющим высшее образование, прибывшим в 2016 и 2017 годах или 

переехавшим из другого населенного пункта на работу в сельский 

населенный пункт, рабочий поселок или поселок городского типа, выплатят 

единовременные компенсации в размере 1 миллиона рублей на каждого 

специалиста. 

Издание напоминает, что целевая программа успешно работает с 2012 

года и должна повысить доступность медицинской помощи для сельского 

населения. "Продолжаем стимулировать медицинских работников 

переезжать работать в сельскую местность. Речь идет о программе "Земский 

доктор", участники которой получают единовременную компенсацию в 

размере 1 миллиона рублей", - заявил премьер-министр Дмитрий Медведев 

на заседании правительства, говоря о распределении межбюджетных 

трансфертов и субвенций на социальную сферу. Помимо помощи 

медицинским работникам трансферты призваны помочь регионам выполнять 

социальные обязательства еще по трем направлениям. Это социальные 

доплаты к пенсиям, субвенции на обеспечение людей путевками на 

санаторно-курортное лечение и выделение денег на помощь льготным 

категориям граждан, включая детей с ограничениями по здоровью. Это 

касается и лекарств, и социальных медицинских изделий, и даже особых 

продуктов. В частности, в 2017 году правительство распределило между 

регионами 31,6 миллиарда рублей на лекарства, медицинские изделия и 

специализированные продукты лечебного питания для детей-инвалидов.  

Тринадцати регионам на 2017 год выделят 6,417 миллиарда рублей 

межбюджетных трансфертов на выплату региональных социальных доплат к 

пенсии. Речь идет о доплатах неработающим пенсионерам, которые 

позволяют довести уровень их доходов до величины прожиточного 

минимума в том регионе, где этот пенсионер проживает. Подобные доплаты 

получат около 410 тысяч человек. Средний размер прибавки варьируется в 

диапазоне от 2142 до 8537 рублей ("Село вызывает доктора").  
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РОСПОТРЕБНАДЗОР ОСТАНОВИТ РЕАЛИЗАЦИЮ РЯДА 

НЕПИЩЕВЫХ СПИРТОСОДЕРЖАЩИХ ПРОДУКТОВ 

Премьер-министр Дмитрий Медведев поддержал предложение 

Роспотребнадзора о 30-дневном запрете на продажу непищевой алкогольной 

продукции, содержащей спирт в объеме более 25 процентов. Исключение 

сделают только для парфюмерной продукции и стеклоомывающей жидкости. 

"Российская газета" пишет, что глава правительства провел рабочую встречу 

с руководителем Роспотребнадзора Анной Поповой и снова вернулся к 

трагедии в Иркутске, где в результате массового отравления 

спиртосодержащей непитьевой продукцией скончались более 70 человек. "Я 

давал поручение правительству подготовить предложения о том, чтобы были 

разработаны меры, направленные на регулирование оборота подобного рода 

жидкостей и недопущение их использования в пищевых целях", - напомнил 

Медведев. Они могут использоваться для химических и бытовых целей, но не 

должны реализовываться как суррогат алкогольной продукции, свободно 

распространяемой в стране, добавил он. "В то же время есть необходимость 

принять оперативные меры, направленные на то, чтобы подобного рода 

спиртосодержащие жидкости, суррогаты в настоящий период, до момента 

решения этих вопросов на общем уровне, вообще не продавались или 

находились под жестким контролем у государства", - заявил премьер. 

Роспотребнадзор по поручению правительства проводит целую серию 

проверок. Результат: в регионах выявлено более 12 тонн такой продукции, 

совершенно разной, которую должны изъять из легального оборота. "В связи 

с этим следующее предложение: приостановить реализацию непищевой 

алкогольной продукции, содержащей спирт в объеме более 25 процентов, в 

целом по стране на срок до 30 дней, исключив отсюда парфюмерную 

продукцию и стеклоомывающую жидкость, за которыми необходимо на этот 

период и в дальнейшем усилить контроль", - озвучила Попова предложение 

Роспотребнадзора ("Суррогат под контролем"). 

Дмитрий Медведев высказал надежду, что ведомство просчитало 

последствия такого решения. "Сейчас готовятся системные меры, 

направленные на упорядочение оборота спиртосодержащих жидкостей в 

целом. Если вы считаете такого рода решение сейчас оправданным, тогда 

надо будет принять постановление по линии Роспотребнадзора, по линии 

санитарно-эпидемиологического надзора и следить, каким образом оно 

реализуется на территории всей страны, особенно в преддверии больших 

новогодних праздников", – приводят слова Медведева "Известия" ("В 

России на месяц запретят продажу непищевого алкоголя"). 

В ближайшие 30 дней легально купить любые спиртовые лосьоны, 

бальзамы и чистящие жидкости будет невозможно, пишет "Российская 

газета".  

Все торговые организации, как и частные предприниматели, должны 

остановить розничную торговлю спиртсодержащей непищевой продукцией. 

Инспекторов Роспотребнадзора ожидают горячие дни: главный 
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государственный санитарный врач России Анна Попова распорядилась, 

чтобы проверяющие не ограничивались только визуальным и 

документальным контролем и увеличили охват лабораторными анализами на 

предмет наличия в продукции токсичных примесей. Прежде всего речь идет 

о замене недобросовестными производителями относительно безопасного 

этилового спирта смертельно ядовитым метиловым. Подозрительные 

жидкости разрешено изымать из продажи даже в отсутствие владельца 

продукции. При обнаружении в продаже запрещенных товаров продавцам 

грозит административная ответственность. "Помимо штрафа статья 14.2 

КоАП "Незаконная продажа товаров (иных вещей), свободная реализация 

которых запрещена или ограничена" предусматривает возможность 

конфискации такой продукции, - сообщила Анна Попова. - Должностным 

лицам Роспотребнадзора необходимо осуществлять арест таких товаров". 

Арестовывать запрещенные жидкости должны в присутствии 

владельца торговой точки и двух понятых, либо применяя видеозапись, 

разъяснили в федеральной службе. Причем, как уточнила глава ведомства, "в 

случаях, не терпящих отлагательства, арест может быть осуществлен и в 

отсутствие владельца продукции" ("Ордер на арест"). 

Между тем, в Орле призвали расширить полномочия регионов по 

ограничению продажи алкоголя, пишет "Российская газета". В июле 2016 

года были приняты поправки в федеральный закон "О государственном 

регулировании производства и оборота этилового спирта, алкогольной и 

спиртосодержащей продукции и об ограничении потребления (распития) 

алкогольной продукции". Впервые было решено разделить понятия 

розничной продажи алкогольной продукции и розничной продажи 

алкогольной продукции при оказании услуг общественного питания. 

"Однако возникла неопределенность в понимании новых норм, - 

уточняет председатель облкомитета по экономической политике Сергей 

Потемкин. - В тексте закона также употребляется понятие "розничная 

продажа алкогольной продукции за исключением розничной продажи 

алкогольной продукции при оказании услуг общественного питания". По его 

словам, это и порождает разночтения. Два абзаца противоречат друг другу. 

Если первый разделяет понятия, то второй, по сути, их объединяет. Словом, 

норма нуждается в уточнении, иначе неминуемо возникнут споры между 

надзорными органами и предпринимателями. Последние уже негласно грозят 

судами в случае, если против них применят "не тот абзац". 

В Орле пытались ввести дополнительные ограничения на продажу 

алкоголя при оказании услуг общественного питания. Хотели запретить 

торговать спиртным после 21 часа. Однако правовое противоречие не 

позволило этого сделать. "Для устранения разночтений нужны 

корректировки, - считает Сергей Потемкин. - Разделение понятий розничной 

продажи алкогольной продукции и розничной продажи алкогольной 

продукции при оказании услуг общественного питания необходимо 

распространить по всему тексту закона". 
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Депутаты также просят уточнить в законе полномочия субъектов РФ 

по установлению дополнительных ограничений по времени, условиям и 

местам торговли. В частности, предлагается четко установить право полного 

запрета на региональном уровне розничной продажи алкогольной продукции, 

включая сферу общественного питания ("Трезвая мысль"). 

 

ПОЛИТОЛОГИ И ЗАКОНОДАТЕЛИ О ГЛАВНЫХ СОБЫТИЯХ ГОДА 

Центральное событие политического года в России – выборы в 

Госдуму, в результате которых в ней сохранилась четырёхпартийная 

структура, пишет "Парламентская газета". По мнению единоросса Андрея 

Исаева, то, что в новой Госдуме прошли все четыре парламентские партии, 

говорит об устойчивости политической системы страны: "Основная масса 

избирателей находит выражение своих позиций и интересов через партии, 

имеющие опыт".  

А его коллега из КПРФ Павел Дорохин отметил, что все партии в Думе 

сегодня – патриотические, так как ориентированы на укрепление обороны и 

отстаивание национальных интересов России. Но в "Справедливой России" 

отмечают, что низкая явка поставила вопрос качества нашей оппозиции – её 

укрепление во фракции считают одной из центральных задач на ближайшие 

пять лет. 

Издание отмечает, что прошедшая осенняя сессия оказалась рекордно 

короткой – всего 77 дней. Но депутаты включились в работу без раскачки, а 

все фракции Думы договорились о том, что теперь дисциплина будет жёстче 

(в частности, было отменено голосование по доверенностям). Начал 

формироваться образ "парламента-трудоголика", который и хотят видеть в 

обществе – всего за 17 заседаний рассмотрено почти 400 законопроектов, 

принято 142 из них. Между тем депутат от фракции  ЛДПР Александр 

Шерин посетовал – лишь восемь процентов из 2282 законопроектов, 

внесённых в Госдуму в 2016 году, приходится на долю парламентской 

оппозиции. Общее качество при этом оставляли желать лучшего, считают в 

ЛДПР.  

Важнейший из принятых документов, и здесь законодатели были 

единодушны, - закон о трёхлетнем бюджете. Работать над ним приходилось 

днём и ночью. Справиться с  задачей, по мнению единороссов, удалось 

благодаря определению строгих приоритетов – это соцобязательства, 

исполнение указов президента, поддержка регионов и отказ от повышения 

налогов.  Среди отраслей наибольшее внимание в рамках бюджетной 

политики было уделено сельскому хозяйству и ОПК.   

В КПРФ полагают, что расходная часть бюджета занижена на 3-4 

 триллиона рублей – именно такую сумму можно было обеспечить, в 

частности, за счёт жёсткой  госмонополии на алкогольном рынке и отказ от 

плоской шкалы налогов. А вот в ЛДПР, чьи ключевые замечания не учли, и в 

"Справедливой России", где вовсе разработали альтернативный проект 
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бюджета, настолько разочарованы, что проголосовали против закона о 

бюджете.  

Кстати, впервые принятие бюджета в третьем чтении в Госдуме 

транслировалось в прямой трансляции. И это показатель, который говорит о 

том, что доверие общества к парламенту растёт. По опросам ВЦИОМ, 52 

процента опрошенных россиян доверяют новой Думе  больше, чем во время 

"крымской весны". 

"Если раньше Дума зачастую становилась департаментом 

Правительства по выпуску законопроектов на финальной стадии, то сегодня 

я с удивлением могу отметить, что даже представители правящей партии 

активно оппонируют представителям кабмина. Это не значит, что Дума 

становится оппозиционной, но она приобретает субъектность. Это очевидно 

и очень позитивно", – заметил справедливоросс Михаил Емельянов. 

Вот и политологи отмечают: сегодня парламент начал серьёзную 

борьбу за право существенно менять правительственные законопроекты. 

Ведущий политклуба "Парламентской газеты" Сергей Марков уверен, что в 

данной ситуации общество будет сочувствовать парламенту: "У некоторых 

законопроектов "уши торчали" во все стороны – было очевидно, что они 

обслуживали интересы определённых лиц. Закон вроде хороший, но в него 

заложены такие нормы, которые заставляют его работать не в интересах 

общества, а в интересах коррумпированных кругов". 

Интересы российского общества – это и интересы регионов. В Совете 

Федерации считают важнейшим снижение их долга. Как отметила 

сенатор Людмила Кононова, принятием нового бюджета в этом направлении 

был сделан ещё один шаг. Одной из центральных тем в ходе осенней сессии в 

палате регионов стала тема "самозанятых", её решение поможет оставить в 

бюджетах субъектов РФ миллиарды рублей, которые сегодня регионы платят 

за эту категорию граждан в ФОМС". Кстати, идею вывести "самозанятых" из 

тени, за которую ратует Совет Федерации, поддерживают эксперты, в 

частности об этом заявил член Общественной палаты России Артём 

Кирьянов.  

Среди конкретных направлений работы парламента эксперты отметили 

защиту предпринимательства от незаконных действий и мошенничества. В 

частности, депутат от "Единой России" Рафаэль Марданшин напомнил о 

поправках, которые вводят уголовную ответственность за незаконное 

возбуждение уголовных дел против предпринимателей. А задание на 

будущее – решение проблемы дольщиков и валютно-ипотечных заёмщиков, 

которые сегодня находятся под риском выселения из квартир.  

Звучала и критика. Экономист Михаил Хазин заметил, что последние 

четверть века мы жили в той парадигме, которую у нас называют "опорой на 

иностранные инвестиции". "Уже четыре года их явно недостаточно, надо 

менять законодательство, чтобы делать рублевые инвестиции. Но реакции 

парламента нет", – сказал он. 
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А политолог Павел Салин обратился к законодателям с призывом не 

игнорировать проблему местного самоуправления. В частности, скандал в 

Московской области, где в 20 районах, по сути, ликвидируется система 

муниципального управления, регулярно попадает в федеральную повестку, 

но также регулярно из неё исчезает – на это обратил внимание и Сергей 

Марков.  

В целом 2016-й стал годом развития. Так считает политолог Дмитрий 

Орлов, который заметил: из общественных дискуссий постепенно уходит 

агрессивная лексика, а доверие к парламенту, который становится более 

адекватным запросам общества и осознал своё место в системе управления 

национальной безопасности, стало одним из политических символов 2016-го 

("Людям нравится "парламент-трудоголик"). 

 

НА ГОССОВЕТЕ ПУТИН РАССКАЗАЛ БИЗНЕСУ, КАК 

ГОСУДАРСТВО БУДЕТ БОРОТЬСЯ ЗА ЧИСТЫЙ ВОЗДУХ 

На заседании Госсовета по вопросам экологии президент России 

Владимир Путин заявил, что у 7% россиян нет доступа к качественной 

питьевой воде, а в городе каждый второй дышит загрязненным воздухом. По 

мнению главы государства, откладывать решение экологических проблем 

больше нельзя, иначе к 2050 году ситуация станет критической. 

"Значительная часть поверхностных вод оценивается сегодня как 

грязные и экстремально грязные. 7% жителей не обеспечены качественной 

питьевой водой", – сказал президент. По словам главы государства, 

"практически во всех регионах сохраняется тенденция к ухудшению 

состояния почв и земель". Но и население не всегда проявляет готовность 

блюсти чистоту, пишет "Независимая газета". "Мусор выбрасывают где 

придется и как придется, и такие свалки занимают почти 48 тыс. га", – сказал 

Путин. По его словам, общее количество отходов в этих свалках составляет 

свыше 30 млрд т. Он подчеркнул, что законодательно уже введены жесткие 

нормы утилизации и обезвреживания коммунальных отходов, но вступление 

в силу этих норм пока сдвигается. Экономический ущерб России от 

накопления экологических проблем доходит до 6% валового внутреннего 

продукта (ВВП), а с учетом ущерба здоровью – до 15%, сообщил президент 

("России советуют экспортировать мусор"). 

Своевременно нужно готовить и нормативную базу, сказал Путин 

чиновникам. Но бесконечно затягивать вопрос - невозможно. "Безусловно, 

мы должны действовать очень аккуратно, чтобы не разрушать экономику, не 

действовать как слон в посудной лавке, не требовать невозможного", - 

отметил глава государства. Все решения должны быть тщательно продуманы 

и приниматься своевременно, сообщает "Российская газета". Половина 

городского населения живет в условиях высокого уровня загрязнения 

воздуха, констатировал президент, и от 50 до 90 процентов - это вклад 

автотранспорта. "Если мы и дальше будем обходиться полумерами и 

ссылаться на более важные задачи, то к 2050 году выбросы загрязняющих 
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веществ и парниковых газов достигнут критического предела", - предупредил 

он. Загрязнения и выбросы нужно сократить как минимум в два раза 

("Природа требует свое"). 

Первыми шагами станут составление и публикация сводных расчетов 

загрязнений воздуха – пока только 20% субъектов РФ имеют 

территориальные системы контроля его качества, пишет "Коммерсантъ". 

"Все это осложняет оценку состояния окружающей среды в целом по стране, 

не говоря уже о возможности долгосрочных прогнозов",– посетовал 

президент Владимир Путин. Глава Минприроды Сергей Донской заявил, что 

уже в 2018 году ведомство оснастит наиболее грязные предприятия 

системами автоматического контроля. Экологи, впрочем, призывали власти 

пойти дальше и утвердить право на экологическую информацию, 

ратифицировав Орхусскую конвенцию ("Зеленый контроль вместо 

стимулов"). 

Губернатор Челябинской области Борис Дубровский уточнил, что для 

достижения заявленных целей планируется отдельно установить квоты для 

промышленных предприятий и отдельно для городского транспорта, 

отмечает "Московский комсомолец". А спецпредставитель президента по 

вопросам экологии Сергей Иванов попросил бизнесменов активнее внедрять 

экологические стандарты, не ссылаясь на санкции и неблагоприятную 

конъюнктуру на мировых рынках: "Они не могут служить поводом для того, 

чтобы в очередной раз откладывать модернизацию грязных производств. Это 

все отговорки" ("Мусорная проблема"). 

 

ФНС ДОЛОЖИЛА О РОСТЕ НАЛОГОВЫХ ПОСТУПЛЕНИЙ В 

БЮДЖЕТ 

Глава Федеральной налоговой службы Михаил Мишустин заявил, что в 

его ведомстве довольны динамикой поступлениях налогов в бюджет за 2016 

год. 

Говоря о динамике поступлениях налогов в бюджет за 11 месяцев, 

Мишустин подчеркнул: "Мы довольны!". ФНС собрала более 13 триллионов 

рублей, сообщает "Российская газета". Поступления НДС за 11 месяцев 

выросли на 10%, до 2,4 триллиона рублей. Спасли от недоборов, по словам 

Мишустина, автоматизированная система контроля АСК НДС и аккуратная 

работа контрольного блока ФНС. Лидеры по темпам роста - акцизы. 

Поступления по ним выросли на 27,6 процента, достигли 1,2 триллиона 

рублей. Столь высокие цифры связаны с выводом из "тени" производства и 

оборота алкоголя. Была создана рабочая группа с участием минфина, ФНС, 

Росалкогольрегулирования и правоохранительных органов. Пресечены 

масштабные схемы уклонения от уплаты акцизов в ряде регионов страны. 

Например, в Республике Северная Осетия - Алания акцизы на алкоголь сразу 

выросли в 9 раз (поступило на 3,1 млрд рублей больше), в Кабардино-

Балкарии - рост на 20,3 процента, поступило на 1 млрд. рублей больше. 

Идеальным администрированием Мишустин назвал поступления от 
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подоходного налога (НДФЛ). Они выросли на 7,9 процентов, до 2,6 

триллиона рублей. Динамика соответствует росту номинальной заработной 

платы. А это говорит об эффективном администрировании налогов с зарплат. 

Налоговики считают, что цифры опровергают оценки ряда экспертов об 

увеличении выплат "в конвертах" и уводу их в серый сектор ("У меня 

заплатил телефон"). 

Глава ФНС также отметил успешность пилотного проекта по 

маркировке товаров в рамках соглашения стран – участниц ЕАЭС, который 

пока затронул рынок шуб и меховых изделий. В налоговой службе, которая 

осуществляет контроль за формированием системы маркировки, 

подчеркнули, что за четыре месяца работы проекта рост товаров в легальном 

обороте вырос в 13 раз до 3,5 млн изделий, а розничный оборот шуб в три 

раза превысил показатели прошлого года и составил около 31 млрд рублей. 

По словам Михаила Мишустина, в следующем году ФНС намерена 

совершенствовать налоговое администрирование, а также осуществить ряд 

новшеств в фискальном законодательстве. Например, с 1 января 2017 года 

граждане России смогут получить ИНН в любом территориальном органе 

страны, отмечает "Московский комсомолец". Также в новом налоговом 

периоде станет возможна уплата налогов третьими лицами в соответствии с 

недавними поправками в законодательстве ("Налоговые поступления 

принесли бюджету страны 13 трлн рублей"). 

 

МЕДВЕДЕВ ПОРУЧИЛ СТРОЖЕ НАКАЗЫВАТЬ ЗА КРАЖУ 

ЭНЕРГОРЕСУРСОВ НА КАВКАЗЕ 

27 декабря на заседании по социально-экономическому развитию 

Северо-Кавказского округа премьер Дмитрий Медведев потребовал доводить 

до суда дела о краже энергоресурсов в регионе. По словам главы 

правительства, только по газу долг вырос до 70 млрд рублей. Основными 

проблемами остаются самовольные подключения и незаконный уход от 

выплаты долгов. 

Традиционное для конца года заседание посвятили традиционной же 

теме – ситуации в топливно-энергетической сфере региона, 

пишет "Российская газета". "Это всегда разговор не самый приятный, 

поскольку ситуация в ТЭКе остается сложной, – заявил глава правительства. 

Прежде всего из-за накопившихся долгов". 

Вопрос этот обсуждался еще в марте, с того времени наметились 

разные тенденции, но позитивными их назвать сложно. "В целом, долг 

продолжает расти, – констатировал Медведев. – Он вырос, если говорить о 

газе, за текущий год на 6,6 миллиардов рублей. С учетом долгов предыдущих 

лет общая задолженность по состоянию на 1 ноября текущего года – более 70 

миллиардов рублей. Это более половины долгов за потребленный газ в 

стране". 

В электроэнергетике долги тоже увеличиваются. С начала года общая 

задолженность увеличилась на 25% и достигла почти 25 миллиардов рублей. 
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Общая ситуация усугубляется тем, что в ряде регионов тарифы на 

электроэнергию пока остаются необоснованно заниженными и не 

обеспечивают экономическую эффективность работы энергокомпаний. В 

потери нередко списывается то, что было украдено в результате самовольных 

подключений и врезок. 

"Причем чаще всего те, кто этим воровством занимаются, 

отделываются административными штрафами. Правоохранительные органы 

должны работать по этому направлению, выявляя преступления, оперативно 

реагировать на сигналы энергокомпаний. Но самое главное, чтобы такие дела 

доходили до суда", – заявил Дмитрий Медведев. 

Кроме того, в отрасли действуют различные схемы ухода от выплаты 

долгов. В частности, через целенаправленное банкротство организаций 

жилищно-коммунального хозяйства, сбытовых компаний. "Нужно в этом 

строго разобраться", – указал председатель правительства ("Счет за газ"). 

 

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО РАССКАЗАЛА ОБ ИТОГАХ 2016 ГОДА 

Спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко считает, что в целом 

страна заканчивает 2016 год "с хорошими результатами", однако отмечает и 

проблемные моменты, главным из которых называет снижение доходов 

населения. Об этом она заявила в интервью каналу "Россия 24", пишет 

"Российская газета". И все же доходы "не обвалились", а бюджет этого года в 

полном объеме выполнил свои социальные обязательства, добавила она. При 

этом новый федеральный бюджет сохранил баланс развития и выполнения 

социальных обязательств перед населением. 

Главным достижением глава верхней палаты назвала "сохранение 

макроэкономической, макрофинансовой ситуации, социальной 

стабильности".  По словам Матвиенко, это стало возможно благодаря тому, 

что власть РФ "не нагнетала панику" после наложения санкций, а "четко 

понимала, что нужно делать, какие меры принимать". Это позволило бизнесу 

адаптироваться. 

В сфере международной политики тоже есть положительные итоги: все 

больше стран хотят услышать позицию России по международным вопросам, 

по тем темам, где РФ играет ключевую роль. "Интерес к межпарламентскому 

диалогу вырос многократно, и мы не успеваем отвечать на все обращения", - 

сказала сенатор. 

Она подчеркнула, что все здравомыслящие политики мира понимают 

бесперспективность политики ограничений и санкций в отношении России. 

Так, парламент Франции принял обращение о смягчении санкций, а 

парламенты ряда регионов Италии высказались за их отмену. "Многие 

европейские депутаты побывали в Крыму и у них абсолютно поменялась 

"картинка", что же там действительно происходит", - отметила глава 

Совфеда. 

При этом группа европарламентариев обратилась с предложением о 

совместной поездке в Сирию, в Алеппо, чтобы они могли своими глазами 
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увидеть то, что там на самом деле происходит ("Матвиенко отметила 

успехи 2016 года в России"). 

Матвиенко подчеркнула, что ситуация в мире меняется, уходит 

в прошлое модель однополярного мира, уже устарели заявления о гегемонии 

одной страны, пишут РИА Новости. 

"Сегодня в муках рождается новая модель полицентричного мира – 

более справедливая, уважающая права суверенных государств, при котором 

бы работало международное право, чтобы ООН набрало тот авторитет 

международной организации, который у нее должен быть в мире", – сказала 

она. По мнению сенатора важно, "чтобы любые контакты были 

взаимоуважительными, чтобы мы понимали ответственность за судьбу 

планеты". Она подчеркнула, что необходимо объединять усилия всех стран 

в борьбе с реальными угрозами, которые стоят перед человечеством – это 

изменение климата, терроризм, киберугрозы ("Матвиенко рассказала о 

зарождающейся модели полицентричного мира"). 

 

ПРАВИТЕЛЬСТВО БУДЕТ ФИНАНСИРОВАТЬ РЕГИОНЫ ПО 

ПОТРЕБНОСТЯМ 

Подход к субсидированию региональных бюджетов несколько 

изменится, об этом заявил в ходе рабочего совещания глава кабмина РФ 

Дмитрий Медведев. В частности, субсидирования по принципу "деньги идут 

к деньгам" больше не будет, теперь финансирование субъектов будет 

осуществляться, исходя из конкретных потребностей региональной 

экономики. 

Как пишет "Российская газета", решения правительства по поддержке 

регионов должны к 2019 году сократить суммарный дефицит их бюджетов 

почти в два раза. Премьер-министр Дмитрий Медведев собрал совещание о 

мерах по обеспечению сбалансированности региональных и местных 

бюджетов в 2017-2019 годах. Решение этого вопроса, которым правительство 

активно занималось последний год, повлияет на социальное благополучие 

регионов и их возможности наращивать экономический потенциал. "В 

следующем году поддержка регионов будет увеличена, приблизительно на 9 

процентов, - заявил председатель правительства. - Общий объем 

межбюджетных трансфертов запланирован на уровне почти 1,6 триллиона 

рублей. Увеличиваются на 13 процентов дотации, субсидии - почти на треть. 

В результате положение региональных бюджетов должно в целом 

улучшиться. Суммарный размер их дефицита сократится к 2019 году почти в 

два раза" ("Дела трансфертные"). 

Дмитрий Медведев также сообщил, что подписано 

несколько постановлений правительства, корректирующих правила 

предоставления дотаций для равного бюджетного обеспечения регионов, 

пишут "Известия" 

Начиная с 2017 года все получатели федеральных дотаций должны 

взять на себя обязательства наращивать экономический потенциал региона и 
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сокращать неэффективные расходы бюджета. Таким образом предполагается 

снизить уровень дотационности субъектов. При неисполнении этих 

обязательств предусмотрена финансовая ответственность для региональных 

бюджетов, а в ряде случаев – ответственность для глав регионов. 

Также с 2017 года правительство увеличит размеры грантов для 

регионов, которые покажут наиболее высокий результат по увеличению 

налогового потенциала за счет экономического развития. Сейчас такой грант 

составляет 5 млрд рублей, со следующего года он увеличится до 20 млрд 

рублей. 

"В совокупности эти решения должны повысить, улучшить мотивацию 

региональных команд к эффективной работе именно на своей территории", –

 пояснил премьер ("Финансовая поддержка регионов будет увеличена"). 

Как сообщает "Коммерсантъ", при этом в Белом доме заявляют о 

необходимости прекращения практики субсидирования по принципу "деньги 

идут к деньгам" – по словам премьера, целевые трансферты должны 

направляться прежде всего, "исходя из потребностей в развитии 

региональных отраслей экономики, в социальной сфере, а не просто в 

регионы, тем более в регионы, которые являются донорами и которые могут 

за счет собственных средств профинансировать соответствующие 

мероприятия". Опрошенные губернаторы в целом поддержали привязку 

объема трансфертов к экономическому развитию регионов. "Не должно быть 

никакой "раздачи всем сестрам по серьгам",– соглашается губернатор 

Томской области Сергей Жвачкин. Глава Чувашии Михаил Игнатьев и вовсе 

сообщил, что эти требования для региона "не сюрприз, а основа госполитики 

на протяжении нескольких лет". Глава Республики Башкортостан Рустэм 

Хамитов особенно выделил переход к субсидированию по принципу "деньги 

к потребностям" – по его словам, последние 20 лет регион находится на 40-

50-х местах по бюджетной обеспеченности, а выравнивание позволит не 

допускать "существующих огромных различий между регионами в плане 

бюджетных доходов и расходов на душу населения". Кроме того, регионы 

особенно оценили увеличение дотаций на выравнивание бюджетной 

обеспеченности – по словам губернатора Ивановской области Павла 

Конькова, его регион в 2017 году получит на треть больше дотаций, чем в 

этом году ("Федерация вложится в свои субъекты"). 

 

 

 

 

 
  


